

MANIEMA : JEUNES, JEUNES, JEUNES

Antonio Shako Pauni¹, Marc Elongo Bulaya², Dominique Opeke Lowanda³, Justin Omolela Selemani⁴,
Erick Okandju Masangu⁵ John Kabuluta Kyalimba⁶, Emar Morisho Rashidi⁷, Briton Okandjo Wato⁸

**Corresponding Author : -*

Résumé

Aujourd'hui au Maniema, les autorités politico-administratives décrivent le comportement de la jeunesse (délinquance, banditisme, ivresse publique, injure, oisiveté, manque de courtoisie interhumaine, etc.), Sans s'en interroger les causes. Or, la majorité d'entre eux nourrissent les ambitions innombrables pour leur devenir, mais malheureusement, ils sont voués à leur triste sort faute d'encadrement et d'accompagnement. D'où la nécessité de porter une attention particulière sur la jeunesse, car dit-on : « la jeunesse est l'avenir ». Etant cette réflexion sans structuration spécifique, est un véritable titre évocateur pour la promotion de la jeunesse au Maniema.

Mot clé : jeunesse

¹Assistant à la faculté de Droit de l'Université de Kindu

² Assistant à la Faculté de Droit de l'Université de KINDU

³ Assistant à la faculté de Sciences sociales politiques et Administratives de l'université de KINDU

⁴ Professeur à la faculté des Sciences sociales, politiques et Administratives de l'Université Pédagogique nationale

⁵ Chef de Travaux à la Faculté des Sciences sociales, politiques et Administratives de l'Université de KINDU

⁶ Chef de travaux à la faculté d'économie de l'Université de KINDU

⁷ Assistant à la faculté des sciences économiques de l'Université de KINDU

⁸ Entrepreneur, chercheur indépendant et Médecin stagiaire à l'université de Kindu

0. INTRODUCTION

Dans la société Moderne, la question de la jeunesse fait la préoccupation majeure de décideurs politiques et autre organisation. On parle de plus en plus de la lutte de la promotion de la jeunesse, la promotion de l'entrepreneuriat des jeunes, l'amélioration des conditions sociales des jeunes, la lutte contre le chômage des jeunes car est porteur de plusieurs conséquences que l'on ne peut pas dénombrer. La mendicité, le banditisme, les violences, le vol et la forte dépendance vis-à-vis des autres membres de la société. En effet, la satisfaction des besoins, même physiologiques, devient compliquée dans une situation d'absence des moyens adéquats. L'on constate alors que beaucoup de jeunes continuent à vivre chez leurs parents, même après qu'ils aient achevé leurs études universitaires ou même après avoir atteint un âge probant pour quitter le toit conjugal des parents⁹.

Devant l'impossibilité de l'Etat congolais, pourtant principal régulateur, d'encadrer les jeunes dans les différents secteurs, certains jeunes de la république démocratique du Congo vivent dans le désespoir et se mecomportent.les jeunes. Cependant, d'aucuns peuvent se poser la question de savoir ce qu'en est la situation au Maniema. Voila pourquoi nous avons entrepris de faire une analyse intitulée : « **Maniema : Jeunes, jeunes, jeunes** ».

Pour des raisons Méthodologiques, outre l'introduction et la conclusion notre réflexion sera axée sur un seul point à savoir :

- Diagnostic sur la jeunesse au Maniema

I. Diagnostic sur la jeunesse au Maniema

Jean-Pierre LOHANDJOLA disait : " *le cordon ombilical qui lie les adultes autorités politiques à sa jeunesse fait que l'opprobre de celle-ci est aussi leur* ".¹⁰ Comme pour un incendie, la déréliction qui frappe une partie de la jeunesse et fosseie, par ricochet, son raisonnement nécessite qu'on sache la cause, l'ampleur et le bilan afin d'y remédier. Mais, pour vaincre, dans le cas d'espèce, notre province doit oser. Sinon, ça serait de la négligence et si pas, ça ne serait de l'insouciance. « *Errare humunum est, perseverare diabolicum* ». (*L'erreur est humaine mais persévérer dans l'erreur et diabolique*), stipule un vieil adage. La main sur le cœur, au vu du constat sur le terrain ; disons que la jeunesse du Maniema est désemparée et ne sachant pas à quel saint se vouer. FREDDY TABABIKWA épouse cette façon de voir les choses quand il disait : « *Le chômage des jeunes est devenu criant au Maniema, la jeunesse pleure quant à ce.* »¹¹ Un penseur Anglo-saxon a dit ce qui suit : « *If you plant for a year, plant rice, if you plant for ten years, plant trees, if you plant for hundred years, give a good education to the youth* ». Ce qui décline en français comme ceci : « *si vous planifiez pour une année, plantez le riz, si vous faites un plan de dix ans, plantez des arbres. Si votre planification est pour cent ans, alors donnez une bonne éducation à votre jeunesse* ». Si nous quittons le Ciel des idées pour la terre des actions concrètes, ce dicton veut simplement mettre en exergue le rôle clé que joue la jeunesse dans l'épanouissement d'un pays, d'une province, d'un territoire etc. Sans jeunesse agissante et émancipée, une entité court le risque qu'on parle d'elle dans un laps de temps court à la rubrique nécrologique. Sur cette même vision, ne dit-on pas que la jeunesse est l'avenir ? N'est-il pas de notoriété publique que d'une part, l'essor d'une nation repose sur les épaules de sa jeunesse et d'autre part que la valeur d'une entité se mesure à l'aune de l'attention qu'elle porte à sa jeunesse ? C'est sur ce bond que les Maniemiens souhaitent avoir un vivrier de jeunes enracinés dans notre culture et enclins à travailler pour un devenir radieux de notre Province. Les Maniemiens brillent d'envie de voir sa jeunesse vivre toujours en jouissant d'un moment présent et en entendant avec sérénité l'instant d'après.

La jeunesse Maniemienne ne demande qu'à être armée d'un sursaut d'orgueil à la hauteur d'énormes potentialités de notre Province.¹² Elle souhaite être mise à l'épreuve.

Quel est alors le but de la vie pour la jeunesse ?

C'est la vie aussi.

Qu'en est-il de la réalité au sujet de la jeunesse du Maniema ?

Eh bien ! Elle se trouve confinée soit dans le chômage,¹³ soit dans la pauvreté, soit dans une misère noire, elle apparait comme un tonneau vide : *trop de bruit mais intrinsèquement il n'y a rien*. Elle aime la facilité de la vie sans travailler et le sexe facile (marchandable), elle cherche à paraître au lieu d'être.¹⁴

⁹ PATURAL, cité par IDI OMARI, *Comment entreprendre pour se libérer de la dépendance économique*, sous-thème de la conférence-débat, organisée par le Conseil provincial de la jeunesse du Maniema, le 16 AVRIL 2022 à KINDU dans la salle Joseph

¹⁰ Jean-Pierre LUHANDJOLA, *Cri d'alarme pour un désenclavement apodictique de notre jeunesse*, extrait de sa confiance- débat, UNIKIS, le 15/09/2021

¹¹ FREDDY TABABIKWA, déclaration faite dans le cadre de son interview accordée à la radio espace-SHADARI en rouge de ses insultations des bases dans le cadre des vacances parlementaires à Kindu le 05/07/2019

¹² PATRICK KALONDA ASSANI et all, « *Jeunesse, Chômage, entrepreneuriat et secteurs porteurs d'avenir* », in IJRDO, Volume 7, May.2022, pp.252-260

¹³ Dieudonné YUMA BATOTELA et all, « *Gangrène de l'Entrepreneurship Chez les jeunes diplômés universitaires au Maniema* », in IJRDO, Volume 7, May .2022 ,pp.261-269

¹⁴ Christian KUNGWA, *Jeunesse et amour du développement*, Sous -thème de la Conférence organisée par le conseil provincial de la jeunesse du Maniema, le 16 AVRIL 2022

En conséquence, il y a une errance dans *l'alcool, la drogue, la délinquance, le banditisme, le phénomène camp KONKOLO, MAPROKO, BANA FRAPPE*, etc. La jeunesse est semée d'*humiliation, de honte et de tous les signaux de la détresse*. Non ! La jeunesse du Maniema ne mérite pas ça. Il nous vient à l'esprit la question ci-après : Que faire face à cette situation imprévue ? Poser une question c'est y répondre. Il faut promouvoir cette jeunesse.

Apprenons à prendre nos jeunes comme des sujets de notre histoire et non comme des purs objets de nos analyses. Il n'est pas trop tard pour changer.

Changions en reconnectant nos jeunes au bonheur, loin de la guisaille ambiante. Abondant sur cette logique, Gertrude KITEMBO a fait remarquer que ¹⁵ : « *les autorités doivent quitter la phase de discours pour être concrètes dans les actions à impacts visibles. Il faut une politique spéciale d'encadrement de la jeunesse, a-t-elle conclu* ». Mais la jeunesse doit aussi se rendre compte que son avenir dépend aussi d'elle-même.¹⁶

Conclusion

Pour boucler la boucle dans le cadre de cet article, soulignons que, la jeunesse c'est l'avenir mais pour être radieux, cet avenir dépend du présent. Voilà pourquoi demain n'est pas à inventer, demain est à construire.

Bibliographie

- [1] Christian KUNGWA, *Jeunesse et amour du développement*, Sous –thème de la Conférence organisée par le conseil provincial de la jeunesse du Maniema, le 16 AVRIL 2022 ;
- [2] Dieudonné YUMA BATOTELA et all, « *Gangrène de l'Entrepreneurship Chez les jeunes diplômés universitaires au Maniema* », in IJERDO, Volume 7, May .2022 ,pp.261-269 ;
- [3] FREDDY TABABIKWA, déclaration faite dans le cadre de son interview accordée à la radio espace-SHADARI en rouge de ses insultations des bases dans le cadre des vacances parlementaires à Kindu le 05/072019 ;
- [4] Gertrude KITEMBO MPALA, extrait du discours de la session ordinaire de l'assemblée provinciale du Maniema, le lundi 30/09/2019 à 14h36' ;
- [5] IDI OMARI, *Comment entreprendre pour se libérer de la dépendance économique*, sous – thème de la conférence – débat, organisée par le conseil provincial de la jeunesse du Maniema, le 16/Avril 2022 à Kindu dans la salle Saint Joseph;
- [6] Jean-Pierre LOHANDJULA, *cri d'alarme pour un dé confinement apodictique de notre jeunesse*, conférence-débat, UNIKIS, le 15/09/2021 ;
- [7] PATRICK KALONDA ASSANI et all, « *Jeunesse, Chômage, entrepreneuriat et secteurs porteurs d'avenir* », in IJERDO, Volume 7, May.2022, pp.252-260 ;
- [8] RADIO KFM, Intervention de Christian BULABULA à l'émission écho de la jeunesse sur le thème : *Problématique de la consommation de la drogue par les jeunes du Maniema .Cas des jeunes de la ville de Kindu*, Animée le SAMEDI 28 Mai 2021 à 8h30' ,96.5Mhz

¹⁵ Gertrude KITEMBO MPALA, extrait du discours de la session ordinaire de l'assemblée provinciale du Maniema, le lundi 30/09/2019 à 14h36'.

¹⁶ RADIO KFM, Intervention de Christian BULABULA à l'émission écho de la jeunesse sur le thème : *Problématique de la consommation de la drogue par les jeunes du Maniema .Cas des jeunes de la ville de Kindu*, Animée le SAMEDI 28 Mai 2021 à 8h30' ,96.5Mhz